
GERUNDIO 

 

El gerundio funciona en la oración como un adverbio ya que modifica al verbo. 
Se llaman gerundios a las formas verbales no personales que terminan en ando, 
iendo o yendo. 
 

USO CORRECTO: 
1 - Complementar al verbo 

Mi prima está estudiando Ingeniería. 
 

2 - Tener el mismo sujeto que el verbo 

Juan salió con paraguas, sabiendo que iba a llover. 
 

3 - Denotar una acción anterior o simultánea a la del verbo 

-Viendo que ella no iba a llegar, el muchacho se marchó 

-Tomó la decisión asumiendo toda la responsabilidad. 
 

USO INCORRECTO: 
Complementa a un sustantivo y no a un verbo. 
Se promulgó el decreto prohibiendo fumar en lugares públicos 

 

Cuando no tiene el mismo sujeto que el verbo 

El juez lo procesó con prisión, siendo conducido a la cárcel 
 

Cuando denota una acción posterior a la del verbo 

Nació en Paris, estudiando escultura en la Escuela de Bellas Artes. 
 

DEQUEÍSMO 

Es el error al decir o escribir de que en lugar de que. 
 

Verbos de pensamiento: pensar, opinar, creer, considerar, etc. 
De habla: decir, comunicar, exponer, etc. 
De percepción: ver, oír, sentir, etc. 
el complemento directo nunca va precedido de la preposición de. 
 

Oraciones ejemplos de dequeísmo 

Pienso de que en este tema no hay razón para protestar 

Me dijo de que iba a volver temprano 

Creo de que mañana ganamos el campeonato 

 

 
QUEÍSMO 

Es el error inverso cuando se escribe que cuando corresponde de que. 
 



Ejemplos de queísmo. 
 

Tengo miedo ↓ que el aviso no le llegue a tiempo. 
                de 

No dudo ↓ que muy pronto vendrá. 
               de 

 

En caso de duda, lo mejor es hacerle la pregunta al verbo. 
 

Estoy seguro de que es mentira - ¿De que estoy seguro? 

 

Estoy seguro que es mentira - ¿Qué es mentira? 

Creo de que es una decisión acertada - ¿De qué creo? 

Creo que es una decisión acertada - ¿Qué creo? 

 

Algunos ejemplos que periodistas de diarios importantes han cometido: 
“Estoy seguro que estas consideraciones de Eco representan una respuesta 
explícita”. 
(El País de Madrid, 22 de setiembre de 1995) - error de Queísmo 

“ Esta visita fue para asegurarse que los directores entreguen los informes” 

(El Nuevo Día, de Puerto Rico, 12 de noviembre de 2000) - error de Queísmo 

 

 
ANGLICISMOS 

Las voces, las frases y los giros que un idioma toma de otro se llaman 
extranjerismos. Los más habituales en la actualidad son los que provienen del 
inglés, llamados  ANGLICISMOS. 
 

ANGLICISMOS LEXICOS: 
PRÉSTAMOS: basketball que se convirtió en baloncesto. 
 

ANGLICISMOS CRUDOS:  palabras en inglés, sin modificaciones, son aceptadas 
cuando no existe un equivalente como es el caso de software 

 

ANGLICISMOS CRUDOS INNECESARIOS: break porque se sustituye por corte o 
pausa. 
 

Anglicismos ortográficos y tipográficos: los que tomamos del inglés pero su 
escritura es diferente en español. 
 

Por ejemplo debe evitarse: 
* Usar la barra como signo de unión en lugar de guión 

atención materno/infantil - correcto: atención materno-infantil 
 

*Ponerle plural a las siglas: las ONGs - correcto: las ONG 



 

* Usar punto para separar los decimales: el 10.8% - correcto: el 10,8% 

 

* Poner con mayúscula todas las palabras de títulos y subtítulos 

Objetivos y Resultados Esperados - correcto: Objetivos y resultados esperados 

 

MAYÚSCULAS Y MINÚSCULAS 

Es uno de los principales cambios que introdujo la ORAE 2010: la tendencia a la 
minusculización. 
UN TEXTO CON MAYÚSCULAS RESULTA MUCHO MENOS LEGIBLE, PRODUCE 
CANSANCIO Y DIFICULTA LA LECTURA, SE DISTANCIA DEL LECTOR, AL TIEMPO 
QUE SU LECTURA SE ENLENTECE. 
 

SE ESCRIBEN CON MAYÚSCULA 

Los nombres, apellidos, sobrenombres y apodos (sean de personas o animales, 
reales o imaginarios) 
Alfred Hitchock, Mafalda, el Negro Andrade, Batman. 
Los nombres oficiales de instituciones, organismos, corporaciones, centros, 
empresas, partidos políticos, iglesias, etc. 
Facultad de Medicina, Frente Amplio, Intendencia Municipal de Tacuarembó, 
Cinemateca Uruguaya, Ferretería El Tornillo. 
Periodos históricos, épocas, movimientos hechos políticos, históricos o 
culturales. 
Edad Media, Renacimiento, Ilustración. 
 

Nombres de los poderes del Estado y de sus órganos 

Presidencia, el Ministerio de Economía, el Poder Legislativo, Intendencia de 
Tacuarembó. 
Entidades abstractas cuyos nombres no son oficiales pero tienen un uso muy 
extendido. 
el Estado, la Cancillería, el Parlamento. 
Festividades religiosas, patrióticas o populares 

Año Nuevo, Semana Santa, Día del Padre. 
Marcas de todo tipo 

un Fiat, una Parker, un Rolex. 
 

Nombres de periódicos, semanarios, revistas. 
El País, La Diaria, Caras y Caretas 

Excepción: los títulos de los libros y otras obras de creación llevan mayúsculas 
solo en la letra inicial y en los nombres propios. Cien años de soledad 

 

Los nombres propios geográficos (de continentes, países, ciudades, mares, ríos, 
etc.) 
América, Oceanía, España, Uruguay, Tacuarembó, Río de la Plata 



 

Nombres de las asignaturas, carreras y facultades cuando se mencionan en 
contextos académicos porque se consideran nombres propios. 
 

Se matriculó en Ingeniería Audiovisual. 
Es profesor de Mecánica en la cátedra de Física. 
Fuera de estos contextos se escriben con minúscula: 
La medicina ha experimentado grandes avances en los últimos años. 
 

SE ESCRIBEN CON MINÚSCULA 

Los nombres de los días de la semana, de los meses y de las estaciones del año, 
salvo cuando la fecha da nombre a un lugar o a una festividad: 
sábado 19 de setiembre, avenida 8 de Octubre 

Títulos, cargos y profesiones son nombres comunes, y van con minúscula, tanto 
en su uso genérico como si se trata de menciones referidas a una persona 
concreta: 
El presidente de la república es un cargo electo. 
La reina inaugurará la nueva biblioteca. 
 

Los tratamientos: usted, señora, don 

Sin embargo, cuando se escriben abreviados, los tratamientos van con 
mayúscula: Ud., Sra., D. 
Las marcas que han pasado a formar parte del lenguaje común: 
una aspirina, un martini, un primus 

Los nombres genéricos de vías y espacios urbanos cuando no están abreviados 

calle Misiones, bulevar Artigas, plaza Zabala 

 

 
SIGLAS 

 

Son palabras formadas por la yuxtaposición de las iniciales (o más letras) de un 
conjunto de palabras. Se leen, o bien como palabra nueva como el caso de ONU 
que se lee: ONU o como sucesión de letras como FMI que se lee: efe eme i. 
Existen siglas PROPIAS formadas por las iniciales de las palabras significativas: 
ONU: Organización de las Naciones Unidas. 
IMPROPIAS formadas por más de una letra de algunas palabras: MERCOSUR: 
Mercado Común del Sur. 
 

IMPORTANTE: 
* Debe aclararse su significado la primera vez que aparece en la nota. 
 

*Las siglas no llevan punto y no marcan el plural 
 cuatro ONG. 
 



*Se escriben en mayúscula 

 

*Las siglas de cuatro letras o más que ya han pasado a formar parte del léxico 
común se pueden escribir con minúscula y admiten el plural. 
Conaprole. 
pymes (pequeñas y medianas empresas) 
 

CONFUSIONES ORTOGRÁFICAS FRECUENTES 

abría y habría 

Abría es voz del verbo abrir - Uno abría la ventana y el otro la cerraba. 
 

Habría es voz del verbo haber  - Como mínimo habría ochenta personas. 
cayó y calló 

Cayó es la voz del verbo caer. 
Calló es la voz del verbo callar. 
Se cayó al bajar del escenario 

Se calló cuando lo acusaron de corrupto. 
 

Allá, halla, haya 

Allá: señala un lugar en el espacio. 
Vamos para allá. 
 

Halla: es la conjugación del verbo hallar. 
No hallo explicación para lo que ocurrió. 
 

Haya: se refiere a un árbol llamado “haya” y a su madera, también al Tribunal de 
La Haya; y finalmente al verbo conjugado de haber 

El haya se secó por el otoño. 
Espero que haya lugar para mí. 
 

Yendo y llendo 

Yendo: es el gerundio del verbo ir. 
Se está yendo más rápido que de costumbre. 
Llendo: es una forma incorrecta de escribir, no existe. 
 

Vaya y valla 

Vaya: es el presente subjuntivo de ir, y/o su imperativo, además de ser usado 
como interjección. 
Vaya directo a su lugar de trabajo. 
¡Vaya chico tan agradable! 

 

Valla: línea de estacas clavadas al suelo que se usa para circundar un lugar; un 
obstáculo a saltar; también se refiere a las carteleras que se ponen en las calles 
con fines publicitarios. 



 

La vecina puso una valla de púas en su jardín. 
Él saltó todas las vallas. 
La valla dice que hay ofertas en… 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


